
Интервью с маммологом: как он выбрал эту
профессию, ревнует ли жена к пациенткам и
часто ли тюменки болеют раком груди
С 23 сентября по 15 октября в Тюмени проходит месячник по борьбе с раком груди.

По статистике, диагноз «злокачественная опухоль молочной железы» ставят каждой десятой
россиянке. Число тюменок, заболевших раком груди, также с каждым годом прогрессирует:
счет заболевших идет на тысячи, а само заболевание – твердо занимает первую строчку среди
причин, по которым чаще всего умирают жительницы Тюмени.

Что это за коварное заболевание, можно ли его предотвратить и какие стереотипы
существуют относительно этой болезни – рассказывает врач-маммолог Роман Таловиков,
работающий в областном онкологическом диспансере «Медицинский город» с 2010 года.

- Первый вопрос – как вы попали в такую необычную профессию? Обычно
маммологами работают женщины.

– Не место красит человека, а человек – место. Я еще со школьной скамьи мечтал стать
врачом, хотел помогать людям, лечить их. Да и мама мечтала, чтобы я работал доктором. Хотя
мои родители – не медики, мама – инженер, а отец – простой водитель.
Позднее решил пойти в хирургию – отучился на эту специализацию, стал работать в
Заводоуковске хирургом. Потом в нашей больнице от инсульта умер онколог, не доработав до
пенсии. Я прошел обучение и стал работать уже в направлении онкологии. Спустя какое-то
время заведующий отделением предложил мне стать маммологом. Я не отказался.
Вообще считаю, что онкология — самая сложная область медицины, при этом, с медицинской
точки зрения, самая необычная и интересная. В 2010 году я переехал из Заводоуковска в
Тюмень, устроился на работу в местный онкологическйи диспансер.

- Почему уехали из Заводоуковска?

– Я — коренной тюменец. После учебы в медицинском университете нас распределяли по
разным городам области, в которых необходимо было проработать три года. Я задержался в
Заводоуковске на целых семь лет.

- Как к вашей профессии относятся родственники и друзья? Не задают вопросы?

– Вы знаете, очень хорошо. Иметь врача дома или среди приятелей — хорошее дело, всегда
поможет и подскажет. Вопросы задают, но больше консультируются по конкретным
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проблемам, причем не всегда по направлению маммологии. Если что-то заболит, то
спрашивают — что делать, что принимать и к какому врачу лучше записаться. Если говорить о
частных примерах по маммологии, то иногда ко мне обращается с вопросами жена, да и ее
подруги тоже консультируются. Но, разумеется, с разрешения моей любимой жены!

- Кстати, ваша супруга не ревнует вас к пациенткам?

– Мы познакомились с супругой еще до того, как я стал врачом-маммологом. Выбор профессии
она одобрила. Вообще, моя жена – понимающий и добрый человек. Да, наверное, в какой-то
степени она ревнует меня к работе. С другой стороны, жена уже показала мне практически
всех своих подруг — на этом, я думаю, она успокоилась и смирилась с моей профессией.
Супруга понимает, что люди обращаются ко мне за помощью чаще всего тогда, когда у них
появляются серьезные проблемы. Не секрет, что рак молочной железы сейчас, к сожалению,
весьма распространенная болезнь.
Вообще в работе маммолога нет ничего особенного. Если размышлять более масштабно, то
если бы я жил в Эмиратах, то у меня вообще не было бы работы, может быть, я осматривал бы
только мужчин.

- Вы говорите, что рак груди — распространенная болезнь. Сколько человек вы
принимаете в день?

– Ежедневно на прием приходят от 30 до 40 пациенток. И это при том, что в нашем диспансере
принимают одновременно три специалиста. А еще приплюсуйте сюда городские
поликлиники…

- Ого! Сорок человек – это по 10-20 минут на каждого? Не мало ли времени, чтобы
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провести тщательный осмотр?

– Нет, не мало. Прием длится 20 минут, но в действительности можно осмотреть и быстрее,
потому что люди обращаются, как правило, с разными проблемами.

- На сколько опасен рак груди?

– Это онкологическое заболевание. Во-первых, даже при успешном лечении рака груди у
женщины, скорее всего, будет инвалидность – делается ампутация груди. Во-вторых, рак
молочной железы – самая частая причина смерти женщин.

- Можно ли полностью вылечиться от рака груди? Или перспективы при любом
раскладе – не самые хорошие?

– Среди женщин существует стереотип, что рак молочной железы не излечим. Это не так,
особенно если своевременно выявить болезнь – на начальной стадии заболевания. Для этого
необходимо хотя бы раз в год проходить профилактический осмотр. Большинство тех
пациенток, которые обращаются к медикам и у них выявляют рак груди, к сожалению,
приходят слишком поздно. Объясняют это тем, что просто не обращали на проблемы должного
внимания, занимались самолечением и, конечно же, боялись идти в больницу.

- Можно ли в домашних условиях провести осмотр?

– Самоосмотр груди рекомендуется проводить один раз в месяц в первую неделю после
менструации, поскольку в этот период молочные железы не увеличены и не напряжены.
Самообследование можно проводить в ванной комнате перед зеркалом. Потрогайте свою
грудь, изучите изменения молочных желез. Обратите внимание на уплотнение, форму и цвет
сосков. Если имеется наличие желтоватых или кровянистых выделений из сосков, а также
покраснение или опухлость участков кожи молочной железы – следует незамедлительно
обратиться к маммологу.



- Вы упомянули о стереотипах. С какими еще вам приходилось сталкиваться?

– Стереотипов очень много. К примеру, мои пациентки часто задают один и тот же вопрос: «А
можно ли стоять у горячей плиты..». Отвечу сразу всем — можно, только осторожно!

- Кто находится в зоне риска? Какие факторы могут спровоцировать развитие рака
груди?

– Основными факторами возникновения рака молочной железы могут быть аборты, серьезные
стрессы, хронические заболевания, в том числе мастопатия, а также раннее начало
менструации и позднее окончание. Ко вторичным факторам относятся плохое и неправильное
питание, а также различные травмы. Еще я бы отнес сюда сахарный диабет. Что касается
питания, то, конечно, напрямую оно не может повлиять на развитие данного заболевания, но
все же есть определенная опасность. Дело в том, что большинство продуктов питания
содержат в своем составе консерванты, которые плохо влияют на организм.

- Моя бабушка умерла от рака груди. Советские врачи сказали ей, что причиной
развития заболевания стало то, что она постоянно носила бюстгальтер – и днем, и
ночью. Это очередной стереотип или правда?

– Постоянное ношение бюстгальтера или неудобного белья не может привести к раку груди.
Но, с другой стороны, может нарушить кровообращение и отток лимфы, то есть нарушить
метаболические процессы в организме. Особенно опасно постоянное ношение белья «с
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косточками» – такие бюстгальтеры, если их долго носить, оказывают хроническое
травмирующее воздействие на грудь.
Маммологи против такого белья, особенно вредно оно для лактирующей железы. Представьте
себе, что в нижней части молочной железы какой-то участок постоянно сжимается,
придавливается этой жесткой «косточкой», и в этом месте возникает нарушение
кровообращения и застой молока. Даже если женщина уже не кормит, но всю жизнь носит
неправильно подобранное сдавливающее белье – это явление называется хроническая
травматизация. С течением времени в этом месте (за счет травматизации) может возникнуть
повышенное деление клеток – пролиферация. Все эти факторы могут быть способствующими
возникновению рака.
Женщины с возрастом и появлением детей пытаются улучшить форму груди искусственным
способом. Некоторые из-за того, что грудь обвисает, носят бюстгальтер на размер, а то и
несколько, меньше. Не стоит этого делать. Нужно подбирать удобное и правильное белье, это
очень важно для вашего здоровья. Сейчас к тому же есть бесшовное белье, оно как нельзя
лучше подойдет любой женщине – пожилой, молодой и кормящей.

- Риск развития рака груди передается по наследству? К примеру, если моя бабушка
умерла от этого заболевания, то нахожусь ли я сама в зоне риска?

– Риск есть, но очень мизерный — всего 5-10 процентов. Не стоит зацикливаться на этом и уж
тем более бояться. Если вы переживаете, то современня медицина позволяет выявить
предрасположенность к раку молочной железы – проверьте себя и успокойтесь.

- Что это за обследование и где его можно пройти?

– Показать, какова вероятность того, что у вас может возникуть рак груди, может
молекулярно-генетическое обследование. Помните историю с Анджелиной Джоли, когда она
удалила себе молочные железы и яичники? Актриса сделала операцию на основании данного
анализа, который показал высокую вероятность развития раком груди. Помимо этого,
состояние молочных желез могут показать скрининговые методы (УЗИ и маммография).
Пройти обследование можно в любом маммологическом центре Тюмени.

- Были ли в Тюмени прецеденты как с Анджелиной Джоли – когда женщины удаляли
себе грудь еще до развития рака груди?

– Российские законы запрещают в таких случаях удалять грудь, даже если пациент настаивает
на этом.

- Хорошо, но актриса ведь пошла на такой шаг не просто так. Может ли подобная
операция – двойная мастэктомия – защитить от рака груди?

– По сути, да. Анджелина Джоли предотвратила возможное развитие рака груди. Как
говорится, нет органов – нет проблем. Что касается того, повлияет ли данная операция на ее
здоровье, то смело скажу, что «да». Если говорить про частный случай Джоли, то помимо
молочных желез, она удалила себе еще и яичники. В коплексе это может привести к
преждевременному старению. Я надеюсь, что в будущем медицина достигнет того уровня,
когда появится возможность предотвратить эту болезнь без сложных операций и удаления
органов. Возможно, вскоре мы просто будем знать, как профилактически лечить и что
назначать пациентам.
- В каком возрасте у тюменок чаще всего диагностируют рак груди?



– От 50 до 59 лет. Но нужно понимать, что у этой болезни нет возраста. Был случай, но не у
нас, когда у 16-летней девочки обнаружили онкозаболевание молочной железы.

- С какими жалобами чаще всего к вам обращаются тюменки?

– В первую очередь, приходят с жалобой на то, что ощущают боль в молочной железе. На
втором и третьем месте — выделение жидкости из сосков и дискомфорт в груди.

- Чем может быть вызван дискомфорт в груди?

– В 70-80 процентах боли не связаны с молочной железой. Это либо остеохондроз –
межреберная невралгия или мастопатия (заболевание молочной железы). В зоне риска по
мастопатии – женщины, имеющие гинекологические заболевания либо у которых есть
проблемы с щитовидной железой. Почему? Поскольку грудь – гормонозависимый орган, то при
вышеназванных проблемах женского здоровья у тюменок нарушается гормональный фон,
который, как цепная реакция, приводит к проблемам уже в молочных железах. Большинство
женщин, которые наблюдаются с мастопатией — это пациентки гинеколога и эндокринолога.
Порой начинаешь выяснять сопутствующую патологию, и оказывается, что у женщин есть
проблемы по-женски.

- Часто ли жительницы Тюмени делают силиконовую грудь?

– Намного чаще, чем, например, лет пять назад. Точные цифры назвать сложно, но во всяком
случае, ежегодно я принимаю больше десяти пациенток с силиконовой грудью. Но, если
честно, не вижу в этом ничего плохого. Думаю, что те, которые осуждают таких женщин,
наверное, завидуют им…

- А вы можете визуально определить, настоящая ли грудь у женщины?

– С легкостью. Таких замечал на тюменских пляжах.

- Вернемся к стереотипам. Правда ли, что силиконовой грудью нельзя кормить детей?

– Это один из самых забавных вопросов, которые мне задают. Конечно, можно. В этом нет
ничего страшного. Импланты устанавливаются под большую грудную мышцу, они не
затрагивают железистую ткань. Женщины беременеют, грудь у них становится еще больше, и
они спокойно кормят своих детишек.

- Еще один вопрос про силикон… А не может ли он спровоцировать рак груди?

– Нет, по крайней мере, это не доказано. Но, признаюсь, бывали случаи, когда у тюменок с
силиконовой грудью выявляли рак молочной железы. Причиной этому, скорее всего, стало то,
что женщины не прошли полное обследование у специлизированных врачей.

- В чем сегодня заключается профилактика этой болезни? Что нужно делать женщине,
чтобы свести риск к минимуму?

– Самая лучшая профилактика — это своевременное обращение к врачам. Женщинам после 25



лет нужно хотя бы один раз в год посещать маммолога, а вот после 35 лет нужно обязательно
проходить маммографию — хотя бы раз в два года. Еще необходимо питаться натуральными
продуктами, есть больше фруктов, а также вести здоровый образ жизни — заниматься
спортом. Советую как можно меньше нервничать — стресс может серьезно повлиять на
женское здоровье, в том числе и на развитие рака груди. Советую ограничить поход в солярий
или же знать в этом деле меру. Подобное может быть небезопасно для всех женщин, особенно
для тех, у кого мастопатия. При загаре на солнце, кстати, тоже рекомендую пользоваться
защитными лосьонами и кремами. В последнее время возраст пациенток, у которых находят
эту болезнь, снижается. Поэтому лучше проходить обследование у маммолога, начиная уже с
25 лет.

- Не вредно ли для здоровья регулярно делать рентген молочных желез?

– Нет, не вредно. Подобное обследование никак не отразится на женском здоровье.

- Действительно ли оральные контрацептивы, если их принимать больше года,
увеличивают риск рака молочной железы? Если да, то зачем гинекологи прописывают
их?

– Нет, такого риска нет. Но вот принимать контрацептивы более 5 лет российские гинекологи
не рекомендуют.


